

Bab IV

Kesimpulan

Berdasarkan pertanyaan penelitian bagaimana upaya-upaya diplomasi publik Indonesia dalam memperkuat kembali hubungan bilateral dengan Australia pasca kasus eksekusi Bali Nine, maka dapat disimpulkan bahwa upaya-upaya nyata dari konsep diplomasi publik yang dilakukan oleh Pemerintah Indonesia dan Aktor Non-Negara kepada Australia adalah Festival Budaya Indonesia, Festival Wonderful Indonesia, Acara *Indofest*, *Australia-Indonesia Youth Exchange Program*, dan meluncurkan program *Windows on Australia*.

Festival Budaya Indonesia yang digelar di Canberra termasuk kedalam upaya diplomasi budaya dikarenakan acara ini menampilkan unsur-unsur budaya Indonesia dalam setiap rangkaian acaranya. Unsur-unsur budaya Indonesia tersebut berupa permainan gamelan Bali, pertunjukan tarian daerah khas Indonesia seperti Tari Pendet yang berasal dari Bali, Tari Tor-Tor yang berasal dari Sumatera Utara, dan pertunjukkan lagu daerah Jawa Barat yaitu Manuk Dadali. Peragaan pakaian adat dari Nusa Tenggara Timur, dan mempromosikan berbagai macam makanan khas Indonesia juga bentuk mempromosikan budaya Indonesia. Tujuan dari Festival Budaya ini adalah untuk memberikan pemahaman keragaman budaya Indonesia agar timbul saling memahami keragaman yang dimiliki masing-masing.

Dapat dilihat bahwa acara ini telah memenuhi istilah konsep diplomasi budaya. Aktor dalam upaya ini adalah Kedutaan Besar Republik Indonesia untuk Australia yang telah menyusun rangkaian acara, menyelenggarakan acara, dan bertanggung jawab atas acara yang digelar. Maka, KBRI dalam acara ini termasuk kategori *closely linked*.

Upaya kedua yang dilakukan oleh Indonesia adalah Festival *Wonderful Indonesia* yang diselenggarakan oleh Kemenparekraf di Melbourne. Acara ini termasuk dalam konsep diplomasi budaya dan *international broadcasting*. Pernyataan sebelumnya didukung dengan penampilan budaya pada parade pembukaan Festival Wonderful Indonesia yang menampilkan elemen-elemen budaya Indonesia seperti peragaan pakaian adat, permainan musik gamelan, dan penampilan tari barong. Sejumlah kuliner Indonesia juga disajikan selama festival berlangsung untuk meningkatkan ketertarikan warga Australia terhadap Indonesia. Dalam acara ini, Kemenparekraf mempromosikan destinasi wisata Indonesia untuk meningkatkan minat warga Australia pada wisata Indonesia. Konsep *international broadcasting* dibuktikan dengan Pihak pelaksana Festival Wonderful Indonesia memanfaatkan saluran media radio SBS Australia untuk mempublikasikan acara festival termasuk mengajak publik Australia dan masyarakat Indonesia di Victoria untuk ikut serta dalam Festival *Wonderful Indonesia*. Dalam hal ini, Kemenparekraf bekerja sama dengan KJRI sepenuhnya melaksanakan dan bertanggung jawab atas berjalannya acara festival. Maka dari itu, peran Pemerintah Indonesia dalam acara ini termasuk kategori *closely linked*.

Australia – Indonesia Youth Exchange Program termasuk upaya diplomasi *Exchange* dikarenakan program pertukaran ini menyertai pengiriman 18 pemuda dari Indonesia sebagai perwakilan Indonesia dan turut memfasilitasi 18 pemuda perwakilan Australia selama mengikuti rangkaian aktivitas di Indonesia pada momen yang bersamaan. Tujuan dibentuknya program *AIYEP* adalah untuk memberikan para peserta Indonesia dan Australia pemahaman yang lebih baik mengenai budaya, perkembangan, serta gaya hidup di negara satu sama lain. Program pertukaran *AIYEP* termasuk kedalam konsep *Advocacy* dikarenakan Kedutaan Besar Indonesia di Australia menerbitkan siaran pers pada situs resmi KBRI Australia. Dalam siaran pers tersebut menginformasikan tentang kesepakatan Pemerintah Indonesia dan Pemerintah Australia untuk memperpanjang kontrak program *AIYEP* dengan alasan program ini memberikan kontribusi dalam mempererat hubungan bilateral Indonesia dan Australia. Program ini dijalankan sepenuhnya oleh Kemenpora dibantu oleh organisasi kepemudaan yaitu Purna Caraka Muda Indonesia.

Acara *Indofest* termasuk kegiatan diplomasi budaya dikarenakan *Indofest* termasuk acara yang mendemonstrasikan kebudayaan Indonesia melalui penampilan Tari Langit Biru dari Jawa Barat, Tari Jejer Gandrung dari Banyuwangi, permainan musik rebana, dan angklung. Acara ini diselenggarakan oleh aktor non-negara yaitu organisasi sukarela *AIASA*. Dalam acara ini, Kemenparekraf ikut serta dalam mengikuti program promosi *Wonderful Indonesia* untuk memikat perhatian masyarakat Australia agar mengunjungi wisata-wisata di Indonesia. Acara *Indofest* juga termasuk upaya *Advocacy* dikarenakan

Kemenparekraf menerbitkan siaran pers pada situs resmi Kemenparekraf untuk mempromosikan acara *Indofest* yang diselenggarakan oleh AIASA. Berdasarkan data yang diperoleh, Pemerintah Indonesia mengambil peran dalam mempromosikan agenda *Wonderful Indonesia* sehingga keterlibatan Pemerintah Indonesia dalam upaya ini tergolong *closely linked*.

Windows on Australia termasuk dalam upaya *International Broadcasting*. Hal ini dikarenakan program televisi *Windows on Australia* adalah hasil dari kerja sama yang dijalin oleh pihak media dari kedua negara yaitu MNC Media (Indonesia), Detik News (Indonesia), dan ABC Australia. Program ini bertujuan untuk menunjukkan gaya hidup di Australia dengan cakupan sektor-sektor yang beragam seperti pertanian, perdagangan, pendidikan, kesenian, bahkan budaya suku asli Australia. Berdasarkan data yang diperoleh, Pemerintah Indonesia tidak berpartisipasi dalam program *Window on Australia*. Maka, keterlibatan pemerintah dalam upaya ini termasuk kategori *remotely linked*.

DAFTAR PUSTAKA

Buku:

- Bakry, Umar Suryadi. “Metode Penelitian Hubungan Internasional” (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2016) halaman 109 – 179
- Djelantik, Sukawarsini. *Diplomasi Antara Teori dan Praktik* (Yogyakarta, Graha Ilmu: 2008) halaman 4 – 10
- Gynger, Allan *Australia as an Asia-Pacific Regional Power: Friendships in Flux?* ed. Brendan Taylor (London: Routledge, 2007) hlm. 107 – 110
- Huijgh, Ellen. *The Public Diplomacy of Emerging Powers Part 2: The Case of Indonesia* (Los Angeles, Figueroa Press: 2016) halaman 18 – 27
- Juliet Pietsch dan Haydn Aarons, “Australian Engagement with Asia: Towards closer political, economic and cultural ties” dalam *Australia: Identity, Fear and Governance in the 21st Century* (Canberra: The Australian University Press, 2012) halaman 36 – 37

Artikel Jurnal:

- Bros, Natalia “*Public Diplomacy and Cooperation with Non-Governmental Organizations in The Liberal Perspective of International Relations*”, *Journal of Education Culture and Society* No.1 (2017) halaman 15 - 17
- Cull, Nicholas J. *Public Diplomacy: Taxonomies and Histories*, Vol. 616 (2008) halaman 31 – 42
- Gilboa, Eytan. *Searching for a Theory of Public Diplomacy: The ANNALS of the American Academy of Political and Social Science* (2008) halaman 72 – 73
- Indraswari, Ratih dan Yulius P. Hermawan, *Diplomasi Publik dan Nation Branding*, Lembaga Penelitian dan Pengabdian kepada Masyarakat Universitas Katolik Parahyangan (2015) halaman 6 - 7
- Maguire, Amy and Shelby Houghton, *The Bali Nine, Capital Punishment and Australia’s Obligation to Seek Abolition*, *Current Issues in Criminal Justice* Vol.28 (2016) halaman 74

- Malone, Gifford D. *Managing Public Diplomacy*, The Washington Quarterly Vol.8 (1985) halaman 199
- Mapendere, Jeffrey. *Track One and a Half Diplomacy and the Complementarity of Tracks*, Culture of Peace Online Journal Volume 2 no. 1 (2000) halaman 67
- Nye, Joseph. *Public Diplomacy and Soft Power* Volume 66 no.1 (2008) halaman 95 – 99
- Rotami, Nargress “*Application of Public Diplomacy in Foreign Policy of United States of America*” Kuwait Chapter of Arabian Journal of Business and Management Journal, Vol.3 No.10 (2014) halaman 190
- Schneider, Cynthia P. *Culture Communicates: US Diplomacy that works*, No.94 (2004) halaman 16
- Schneider, Cynthia P. “*Diplomacy That Works: ‘Best Practices’ in Cultural Diplomacy*” Cultural Diplomacy Research Series (2003) halaman 10
- Sihombing, Lisbet. “*Dinamika Hubungan Bilateral Indonesia-Australia Pasca Hukuman Mati Chan dan Sukumaran*” Jurnal DPR RI Vol. 7 no.09/1/P3DI/ (2015) halaman 6 -8
- Sulistiyanto, Priyambudi. *Indonesia-Australia Relations in the Era of Democracy: The View from the Indonesian Side*, Australian Journal of Political Science (2010) halaman 118 – 130
- Seniwati, “*The Role of Australia in Countering Terrorism in Indonesia*” Australian Journal of Basic and Applied Sciences, Vol.8, no.5 (2014) halaman 559
- Wang, Yiwei *Public Diplomacy and the Rise of Chinese Soft Power*, The ANNALS of the American Academy of Political and Social Science Vol 616 no.1 (2008) halaman 263 - 264

Situs Resmi Pemerintah

Australian Government, “Australia-Indonesia Institute: Government Online Directory”, 25 Mei 2017 <https://www.directory.gov.au/portfolios/foreign->

[affairs-and-trade/department-foreign-affairs-and-trade/australia-indonesia-institute](#)

Badan Pusat Statistik, “Wisatawan Mancanegara yang Datang ke Indonesia Menurut Kebangsaan: 2000 – 2017” 17 November 2017
<https://www.bps.go.id/dynamictable/2020/04/04/1792/wisatawan-mancanegara-yang-datang-ke-indonesia-menurut-kebangsaan-2000-2017.html>

Crean, Simon “Menuju Perjanjian Perdagangan Bebas Dengan Indonesia”, Kedutaan Besar Australia Indonesia, 19 Februari 2009
https://indonesia.embassy.gov.au/jaktindonesian/TM09_001.html

Direktorat Jenderal Kebudayaan, Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan Republik Indonesia, “Festival Indonesia di Australia” 14 Oktober 2015
<https://kebudayaan.kemdikbud.go.id/ditwdb/festival-indonesia-jadi-ikon-budaya-ibu-kota-australia/>

Direktorat Jenderal Kebudayaan, Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan Republik Indonesia, “Festival Indonesia Jadi Ikon Ibu Kota Australia” 14 Oktober 2015 <https://kebudayaan.kemdikbud.go.id/ditwdb/festival-indonesia-jadi-ikon-budaya-ibu-kota-australia/>

Department of Foreign Affairs and Trade Australia, “Australia Indonesia Institute: Programs”, <https://www.dfat.gov.au/people-to-people/foundations-councils-institutes/australia-indonesia-institute/programs/Pages/programs>

Department of Foreign Affairs and Trade Australia, “Australia Indonesia Youth Organization (AIYA)”, <https://www.dfat.gov.au/people-to-people/foundations-councils-institutes/australia-indonesia-institute/grants/grantees/Pages/australia-indonesia-youth-association-2017>

Department of Foreign Affairs and Trade Australian Government. “Indonesia Country Brief: Bilateral Relations”
<https://dfat.gov.au/geo/indonesia/Pages/indonesia-country-brief.aspx>

Grigson, Paul “Tourism powers economies and support communities” Australian Embassy Indonesia, https://indonesia.embassy.gov.au/jakt/AR16_001.html

Kedutaan Besar Australia Indonesia, “Australia dan Indonesia Meneruskan Program Pertukaran Pemuda” 28 September 2015,
https://indonesia.embassy.gov.au/jaktindonesian/SM15_031.html

Kedutaan Besar Australia Indonesia, “Perdagangan Investasi”
<https://indonesia.embassy.gov.au/jaktindonesian/trade.html>

Kedutaan Besar Australia Indonesia, “Pertukaran”,
<https://indonesia.embassy.gov.au/jaktindonesian/exchanges.html>

Kedutaan Besar Australia Indonesia, “Program Pertukaran”
[https://indonesia.embassy.gov.au/jaktindonesian/exchanges.html#:~:text=Program%20Pertukaran%20Pemuda%20Australia%20Indonesia%20\(AIYEP\)&text=Program%20ini%20bertujuan%20untuk%20memberi,gaya%20hidup%20satu%20sama%20lain](https://indonesia.embassy.gov.au/jaktindonesian/exchanges.html#:~:text=Program%20Pertukaran%20Pemuda%20Australia%20Indonesia%20(AIYEP)&text=Program%20ini%20bertujuan%20untuk%20memberi,gaya%20hidup%20satu%20sama%20lain)

Kedutaan Besar Republik Indonesia di Canberra-Australia, “Perjanjian Kemitraan Ekonomi Komprehensif Indonesia dan Australia Akan Berlaku Efektif 5 Juli 2020”, 8 Mei 2020
<https://kemlu.go.id/canberra/id/news/6650/perjanjian-kemitraan-ekonomi-komprehensif-antara-indonesia-dan-australia-akan-berlaku-efektif-5-juli-2020>

Kedutaan Besar Australia Indonesia, “Australia dan Indonesia Meneruskan Program Pertukaran Pemuda” 28 September 2015,
https://indonesia.embassy.gov.au/jaktindonesian/SM15_031.html

Kedutaan Australia untuk Indonesia, “Festival Sinema Australia Indonesia Offers a Window into Contemporary Australia” 8 Maret 2019
https://indonesia.embassy.gov.au/jakt/MR19_006.html

Kementerian Pariwisata dan Ekonomi Kreatif Republik Indonesia, “Jumlah Kunjungan Wisatawan Mancanegara Menurut Pintu Masuk dan Kebangsaan Bulan April 2015” April 2015

Kementerian Pariwisata dan Ekonomi Kreatif Republik Indonesia, “Jumlah Kunjungan Wisatawan Mancanegara Menurut Pintu Masuk dan Kebangsaan Bulan Mei 2015” Mei 2015

Kementerian Pariwisata dan Ekonomi Kreatif Republik Indonesia, Siaran Pers Indofest Ajang Promosi Wonderful Indonesia Pada Masyarakat Australia

[online]17 Oktober 2015 <https://www.kemenparekraf.go.id/post/siaran-pers-indofest-ajang-promosi-wonderful-indonesia-pada-masyarakat-australia>

Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan Republik Indonesia, “Festival Indonesia di Canberra Sihir Publik Indonesia” Direktorat Jenderal Kebudayaan, 14 Oktober 2015
<https://kebudayaan.kemdikbud.go.id/ditwdb/festival-indonesia-di-canberra-sihir-publik-australia/>

Kementerian Sekretariat Negara Republik Indonesia, “Kunci Hubungan Bilateral Indonesia dan Australia: Kolaborasi dan Saling Menghormati” 2 Oktober 2013,
https://www.setneg.go.id/baca/index/kunci_hubungan_bilateral_indonesia_dan_australia_kolaborasi_dan_saling_menghormati diakses pada 16 Desember 2020

Secretary and the Chief of the Defence Force, “Defence Annual Report 2004 – 2005: Special Feature – Operation Sumatra Assist”
https://www.defence.gov.au/AnnualReports/04-05/01_01_review02_spf.htm

Rujukan dari Internet

ACICIS Study Indonesia, “About ACICIS” <https://www.acicis.edu.au/about-us/>

ACICIS Study Indonesia, “Our Universities”
<https://www.acicis.edu.au/universities/>

Armandhanu, Denny “Warganya Dieksekusi, Australia Tarik Dubes dari Indonesia” CNN Indonesia, 29 April 2015
<https://www.cnnindonesia.com/internasional/20150429055453-113-49921/warganya-dieksekusi-australia-tarik-dubes-dari-indonesia>

ABC News, “ABC International launches *Window on Australia* in Indonesia in partnership with MNC Group” 10 November 2015
<https://www.abc.net.au/news/2015-11-10/abc-international-launches-window-on-australia-in-indonesia/6927448>

ABC News Australia, “Bali Nine: Adelaide INDOfest events postponed due to pending executions of Andrew Chan, Myuran Sukumaran” 3 Maret 2015 <https://www.abc.net.au/news/2015-03-03/indofest-postpones-events-insensitivities-bali-nine-executions/6275948>

ABC News, “Bali Nine: Indonesian flag drips blood in Sukumaran’s death row painting” 29 April 2015 <https://www.abc.net.au/news/2015-04-29/bali-nine-sukumaran-death-row-paintings/6429264>

Australia Indonesia Association of South Australia Incorporated, “About Indofest-Adelaide” <https://indofest.com.au/about-indofest-adelaide/>

Australian Indonesian Association of South Australia, “Who is the Australian Indonesian Association of South Australia” <https://indofest.com.au/who-is-the-australian-indonesian-association-of-south-australia/>

Australia Plus Indonesia in ABC News, “Ambassador to Indonesia Paul Grigson at the launch of *Window on Australia*” 10 November 2015 <https://www.abc.net.au/news/2015-11-10/ambassador.jpg/6927780?nw=0>

Asian Education Foundation, “Australia–Indonesia BRIDGE School Partnerships Program” <https://www.asiaeducation.edu.au/programmes/school-partnerships/participating-countries/indonesia>

BBC, “Bali Nine row: Indonesia ‘owes Australia’ for tsunami aid” 18 Februari 2015 <https://www.bbc.com/news/world-australia-31513131>

BBC, “Video: Indonesia executions 'cruel and unnecessary' - Tony Abbott” 28 April 2015 <https://www.bbc.com/news/av/world-australia-32503354>

CNN Indonesia. “Memori atas Kasus Bali Nine, Sindikat Penyelundup Narkoba”, 22 November 2018 <https://www.cnnindonesia.com/nasional/20181121135528-12-348095/memori-atas-kasus-bali-nine-sindikat-penyelundup-narkoba>

Connelly, Aaron L. Indonesia foreign policy under President Jokowi, Lowy Institute Analysis Paper (2015) https://www.lowyinstitute.org/publications/indonesian-foreign-policy-under-president-jokowi#_edn38

Dean, Sri “Festival Wonderful Indonesia 2015” Indonesian Radio, SBS Australia, 1 November 2015

<https://www.sbs.com.au/language/indonesian/audio/wonderful-indonesia-festival-2015>

Detik News, “Indofest Perekat Hubungan Indonesia-Australia” Australia Plus ABC News –06 Oktober 2015 <https://news.detik.com/abc-australia/d-3037236/indofest-2015-perekat-hubungan-indonesia-australia>

Detik News, “Media Australia Gambarkan Tangan Jokowi Bersimbah Darah”, 29 April 2015 <https://news.detik.com/berita/d-2901157/media-australia-gambarkan-tangan-jokowi-bersimbah-darah>

Detik News, “Menikmati Keragaman Nusantara dalam Festival Wonderful Indonesia di Melbourne” Australia Plus ABC – 16 November 2015 <https://news.detik.com/abc-australia/d-3072340/menikmati-keragaman-nusantara-dalam-festival-wonderful-indonesia-di-melbourne>

Doherty, Ben “Death penalty shunned in Pacific, but Asia re-adopts executions-report” The Guardian, 1 April 2015, <http://www.theguardian.com/world/2015/apr/01/indonesias-renewed-use-of-death-penalty-is-part-of-wider-trend-report>

Donald, Peta “Australia disappointed with Indonesia’s announcement on Anzac Day” ABC Local Radio, 27 April 2015 <https://www.abc.net.au/pm/content/2015/s4224746.htm>

Farhan, Afif “Kemeriahan Festival Wonderful Indonesia di Australia” Detik Travel News, 16 November 2015 <https://travel.detik.com/travel-news/d-3072452/kemeriahan-festival-wonderful-indonesia-di-australia>

Grant, Meisha “Meisha Grant on the Australia-Indonesia Youth Exchange Program (2015-16)” Asia Option, 7 Juni 2016 <https://www.asiaoptions.org/meisha-grant-on-the-australia-indonesia-youth-exchange-program-2015-16/>

Hurst, Daniel “Indonesia's execution of Bali Nine pair demands strong reaction, Labor says” The Guardian, 28 April 2015 <https://www.theguardian.com/world/2015/apr/29/labor-calls-strong-reaction-indonesia-execution-bali-nine-pair>

- Ika, Aprilia “Perdagangan Australia-Indonesia akan Gunakan Platform Baru IA-CEPA” 15 Maret 2016
<https://money.kompas.com/read/2016/03/15/073000526/Perdagangan.Indonesia-Australia.akan.Gunakan.Platform.Baru.IA-CEPA>
- Jabour, Bridie “Australia cuts aid to Indonesia by 40% federal budget reveals”
 The Guardian News, 12 Mei 2015 <https://www.theguardian.com/australia-news/2015/may/12/australia-cuts-aid-to-indonesia-by-40-federal-budget-reveals>
- Lee, John. “*Indonesia executions: Why Australia anger will outlive political fallout*” CNN Edition, 29 April 2015
<https://edition.cnn.com/2015/04/29/opinions/indonesia-executions-australia/index.html>
- Manning, Chris “Why Jokowi was adamant that the Bali drug smugglers had to die” Australia Financial Review, 1 Mei 2015
<https://www.afr.com/opinion/why-jokowi-was-adamant-that-the-bali-drug-smugglers-had-to-die-20150430-1mwwf6>
- Nettikara, Samiha “Boycotting Bali over the death sentence” BBC Trending, 18 February 2015 <https://www.bbc.com/news/blogs-trending-31504579>
- Oliver, Alex “2015 Lowy Institute Polling: Indonesia and The Death Penalty”
 Lowy Institute, 7 Mei 2015
<https://www.lowyinstitute.org/publications/2015-lowy-institute-polling-indonesia-and-death-penalty>
- Purna Caraka Muda Indonesia Aceh, “AIYEP (Australia Indonesia Youth Exchange Program)” <https://www.pcmiaceh.com/aiyep-australia-indonesia-youth-exchange-program/>
- Purna Caraka Muda Indonesia Jawa Tengah, “Australia Indonesia Youth Exchange Program” <https://pcmijateng.org/program/aiyep/>
- The Australia Indonesia Centre, “*Window on Australia* launches in Indonesia” 9 Desember 2015 <https://australiaindonesiacentre.org/attitudes/window-on-australia-launches-in-indonesia/>

Widhi K, Nograhany “*Window on Australia* Diluncurkan, Tingkatkan Pengertian Antar Warga RI-Australia” Detik News, 9 November 2015
<https://news.detik.com/internasional/d-3066295/window-on-australia-diluncurkan-tingkatkan-pengertian-antar-warga-ri-australia>